

V. ALGUNOS ASPECTOS DE LA VIDA FAMILIAR Y PRIVADA EN LA GRECIA ANTIGUA

1. LA VIVIENDA

Por lo general, las viviendas más habituales suelen ser bastante mediocres. Normalmente están adosadas o excavadas en roca viva o instaladas en terrazas y son muy pequeñas, de planta única y no más de tres estancias. A veces cuenta con buhardillas que se alquilan a extranjeros de paso. Aunque, a veces, algunos testimonios nos hablan de casas de dos plantas. Comprobémoslo en Lisias (*En defensa por el asesinato de Eratóstenes*, s. IV a.C.):

Bien, para empezar, señores, pues esto también tengo que decíroslo, poseo una casita de dos plantas iguales por la parte del gineceo y del androceo. Cuando nos nació el niño, lo amamantaba la madre. Y, a fin de que ésta no corriera peligro bajando por la escalera cuando hubiera que lavarlo, vivía yo arriba y las mujeres abajo. Era ya algo tan habitual, que muchas veces mi mujer bajaba para dormir abajo junto al niño por darle el pecho y que no llorara.

Para su construcción se emplea madera, ladrillo o mampostería. Los muros son muy fáciles de perforar (a los ladrones suele llamárseles *τοιχώρυχοι* o "perforadores de muros") y son medianeros. Las puertas se abren hacia afuera; los tejados son planos y, si hay ventanas, éstas son muy pequeñas. Normalmente no hay cocina: se guisa con un brasero al aire libre; no obstante, para calentar la vivienda existe un hogar sin lugar fijo; sin embargo, no hay chimeneas y la ventilación suele realizarse levantando una teja.

Aparte de estas viviendas, en los barrios más ricos de Atenas (como el de Escambónidas) se han encontrado otras más acomodadas; algunas tienen incluso pórtico y peristilo, por lo que se ha pensado que son residencias oficiales. También sabemos que existían viviendas colectivas (*συνοικία*).

Pero las formas más suntuosas de viviendas estrictamente privadas se han hallado en Olinto (Calcídica) y son del siglo IV a.C. Su planta es cuadrada y las habitaciones son interiores y miran a un pórtico, antes del cual hay un patio (*αὐλή*) y después un vestíbulo (*πρόθυρον*). Suelen estar orientadas al sur para evitar el frío en invierno y el calor en verano. Entre las piezas interiores se encuentran el *ἀνδρῶν* (que se emplea como, comedor para los banquetes), el *δαιτητήριον* (o salón) y el *οἶκος* o comedor cotidiano al que iban adosados el baño y la cocina.



En la planta baja suele haber también una bodega y un obrador. En la primera planta suelen estar el *θάλαμος* (habitación de los dueños), el *γυναικῶν* (habitación de las mujeres) y las habitaciones de los esclavos.